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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
COLUMNA TEMAS CONSTITUCIONALES “CONSULTAS” 
Por: Luis Octavio Vado Grajales 
La democracia semidirecta combina la representación popular con la participación de los ciudadanos en la toma de 
algunas determinaciones, mediante la apelación en las urnas. Un modelo que reconoce la imposibilidad del 
“ciudadano total” (ciudadanos avocados todo el tiempo a la toma de decisiones públicas en una asamblea real o 
virtual) así como la necesidad de que el cuerpo electoral decida algunos temas de trascendencia. En un lapso corto 
de tiempo hemos vivido varias consultas, principalmente en Europa, pero con la más reciente en América. De 
Escocia a Grecia, pasando por Suiza, Hungría, Colombia y Cataluña, una ola de referéndums y plebiscitos han 
buscado encontrar en la votación popular la definición de temas que polarizan a la sociedad. Con la excepción de la 
consulta Suiza, que fue solicitada por un grupo de ciudadanos, las votaciones han sido requeridas por los gobiernos 
nacionales o locales. Algunas sin efectos legales, como la catalana, y otras realizadas con apresuramiento, como la 
griega. Los temas han sido variados. Secesión en Escocia y Cataluña, migración en Hungría, permanencia en el 
Reino Unido, medidas de seguridad en Suiza, paz con la guerrilla en Colombia,  respaldo al gobierno en la 
negociación con acreedores internacionales en Grecia. Así, la apelación al cuerpo electoral resulta útil para asuntos 
de muy diversa índole, que son trascendentes no con un sentido de universalidad, sino a partir de lo que viven las 
sociedades en que se convocan. Respecto de los resultados, algunos sorprenden, como el caso del Brexit inglés o el 
rechazo a la paz con las FARC en Colombia; las encuestas parecen desmentidas cuando daban como ganadora en 
ambos casos a la opción del “si”, que al final fue derrotada, para sorpresa de buena parte de la clase política de 
ambos países. Y en los dos casos el voto popular abre un periodo de turbulencia política y económica. Otro asunto 
es la participación. En Colombia y Hungría, los porcentajes de votación hablan de que la mayoría de los ciudadanos 
no se sintieron motivados para participar, lo que abre un frente de discusión: si se asume que la sociedad reclama 
mayor incidencia en el gobierno, ¿por qué no sale a votar? Varias pueden ser las respuestas, que dejo a la reflexión 
del lector. (AM 3) 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
PRI 
 
ASEGURA PROAL QUE NO PEDIRÁ LICENCIA 
Por Irán Hernández 
Mauricio Ortiz Proal, diputado local informó que no solicitará licencia para separarse del cargo por el 
nombramiento que recibió del líder nacional del tricolor, Enrique Ochoa, como secretario adjunto, y adelantó que 
su primera función, será revisar condiciones de las dirigencias estatales y municipales del partido. (CQ 3) 
 
PRD 
 
PRD MARCHARÁ CONTRA RECORTES AL PRESUPUESTO 
Por Eduardo Hernández 
Adolfo Camacho Esquivel, dirigente del PRD en el estado, indicó que debido a las afectaciones que generarán los 
recortes al paquete económico 2017, hoy la militancia del PRD en Querétaro se sumará a la movilización a la que 
convocó la presidenta nacional del PRD, Alejandra Barrales. (DQ 5) 
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HAY REZAGO EN EL PAÍS, ASEVERA PRD 
Por Redacción 
Adolfo Camacho Esquivel, presidente estatal del Comité Ejecutivo Estatal del PRD, señaló que México se ha 
quedado rezagado en su crecimiento económico, educativo y social “vivimos en una crisis que está dejando más 
pobres en nuestro país. El gobierno de Enrique Peña Nieto sigue demostrando su ineptitud y la poca preocupación 
por el desarrollo económico del país”. (EUQ 9, PA 5) 
 
LA IZQUIERDA SOLICITA SE REORIENTE EL PRÉSTAMO 
Por Esmeralda Trueba 
Los dirigentes del PRD y Morena coincidieron en solicitar al gobernador Francisco Domínguez Servién que el 
recurso que pretenda destinar en préstamo a los diputados para el pago de su sede legislativa lo priorice a temas 
de obras social, salud y educación. (…) Adolfo Camacho dijo que es un tema que debe reflexionar el Gobierno del 
Estado, no debe hacerse ese préstamo, si se tiene esos 180 mdp, deben ser prioritarios para el desarrollo del 
estado. (…) Carlos Peñafiel no solo exigió que estos recursos sean destinados a prioridades como gasto social, 
educación y salud, sino, dijo reflejan un “pago” compensatorio ante la aprobación de leyes como la reforma al 
Sistema de Jubilaciones planteadas por el gobernador. (AM 6) 
 
MORENA 
 
NO HA VARIADO LA POLÍTICA ECONÓMICA, SEGÚN MORENA 
Por Eduardo Hernández 
Carlos peñafiel, informó que según el INE, Querétaro está por encima de la media nacional en la tasa de desempleo, 
al igual que en la administración pasada, lo que indica, dijo, que el gobierno actual tiene la misma política 
económica que el ex gobernador José Calzada. Apuntó el presidente estatal de Morena (…) dijo que desde su punto 
de vista, la destitución de Alejandro Delgado, ex director del Instituto Queretano del Transporte, es un 
reconocimiento de que no se ha hecho nada y que las cosas están “iguales o peor”. (DQ p3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: PURGA EN STA. MARÍA 
Por Elvia Buenrostro 
Derivado del operativo permanente de las PoFe, PoEs, SSPMQ, se registra disminución del 85% en la incidencia 
delictiva en la zona de Santa María Magdalena. Juan Marcos Granados, SSC, destacó la importancia de la 
coordinación y disposición por parte de la empresa ferroviaria, lo que ha arrojado resultados positivos. (DQ 
principal) 
 
N: PROTEGEN NIÑOS 
Por Manuel Paredón y Leticia Jaramillo 
Por no tener las características de seguridad, en caso de una evacuación, la fauna nociva y la cantidad de material 
sólido flamable, la guardería del Mercado Escobedo fue cerrado, informó el segob municipal, Manuel Velázquez. (N 
principal) 
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AM: AUMENTA VALOR DE LA TIERRA HASTA 400% 
Por Diego Rodríguez 
Los municipios de Huimilpan, El Marqués y Corregidora son los que registran el mayor incremento en los valores 
de sus tierras debido al creciente sector inmobiliario que desarrollan, dijo José Luis Alcántara, director de Catastro, 
quien precisó que la primera demarcación referida registra aumentos hasta de 400%. (AM principal) 
 
CQ: CIERRAN GUARDERÍA POR ALTA PELIGROSIDAD 
Por Alejandra Cueto 
Autoridades capitalinas informaron del cierre a la brevedad del preescolar Caic ubicado en el Centro Histórico, en 
el mercado Escobedo (inmueble propiedad del municipio y operada por el DIF) por no contar con características 
de seguridad, explicó el secretario de gobierno, Manuel Velázquez. (CQ principal) 
 
PA: KENKI, SIN SALIDA 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Pasará en la prisión de San José el Alto entre 15 y 50 años Fernando García Ávalos, mejor conocido como Kenji, 
quien se encuentra en reclusión al ser señalado como el culpable de dar muerte a la joven Yosheline Arenas 
Heredia. (PA principal) 
 
EUQ: RECORTES AFECTAN MÁS A MUNICIPIOS SERRANOS 
Por Paulina Rosales 
Los municipios serranos podrían ser los más afectados ante el recorte presupuestal para el ejercicio fiscal 2017, de 
acuerdo con Rafael Castillo, ESFE. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
APOYA ESFE A LEGISLATURA 
La Comisión de Planeación y Presupuesto firmo un convenio con la ESFE, como cada año, en virtud de la necesidad 
de contar con el apoyo técnico. Rafael Castillo, ESFE, manifestó que el objetivo es colaborar con el análisis de las 
propuestas de Leyes de Ingresos que presentan los municipios. (PA 1, ALMX) 
 
YA PREPARAN PREDIAL 2017 
Lo anterior por la legislatura local, ESFE y la Dirección de Catastro del Estado firmaron un convenio de 
colaboración para establecer el análisis de la actualización de las tablas de valores unitarios de suelo y 
construcción y serán la base para los ingresos municipales del 2017. Rafael Castillo, ESFE, puntualizó que este 
trabajo sentará las bases para un buen manejo de las finanzas municipales, a fin de elevar sus ingresos. (DQ 1) 
 
PROMUEVEN PARTICIPACIÓN DE JÓVENES PARA INICIATIVAS DE LEY 
Por Eduardo Hernández 
Llysel Arratia Murias, coordinadora en Querétaro del movimiento Motiva, dio a conocer la convocatoria para que 
los jóvenes de 16 a 35 años del estado participen en la Asamblea Regional de Motiva, para hacer sugerencias de 
políticas públicas enfocadas en los jóvenes e iniciativas de ley al Congreso local. (DQ 7) 
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PODER EJECUTIVO 
URGE PANCHO A HACIENDA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién informó al subsecretario de Egresos, Fernando Galindo, la necesidad y 
urgencia de contar con recursos para tres carreteras estatales: Santa Bárbara: El Vegil, Cadereyta-entronque San 
Joaquín y Ezequiel Montes-Villa Progreso. Al sostener reunión en Palacio Nacional, subrayó que estas vialidades en 
conjunto tendrán inversión de 440 mdp, mismos que ya han sido aprobados por la Cámara de Diputados; sin 
embargo, no han podido ser liberados para ejecutarse en dichas obras. E indicó que también se iniciaron las 
pláticas con miras al PEF 2017, a fin de que la entidad queretana sea favorecida. (DQ1 y p7-R, EM 1, CQ 1, ESM p7-
B, N 1, PA p4, EXM) 
 
INFORME 
El gobernador Francisco Domínguez Servién presentó su 1er. Informe de gobierno donde resaltó dentro de los 
logros el impulso a la economía con los 32 Proyectos de Inversión por más de 16 mmdp. Casi 900 mdd en IED en la 
que va de la Administración. Asimismo, ha logrado la transformación de un déficit de más de 400 mdp en un 
superávit de 811 mdp. Actualmente, Querétaro se ubica entre las primeras entidades en creación de empleo. (La 
Prensa p15) 
 
AL CUMPLIR UN AÑO DE GOBIERNO DOMÍNGUEZ AJUSTA SU GABINETE 
Al admitir que el transporte público colectivo representa un tema “pendiente”,  “de urgente solución” y en el que 
debe redoblarse el paso”, Domínguez removió a Alejandro Delgado como director del IQT. (…) No obstante en su 
lugar designó a quien fue su contralor, Alejandro López Franco, un hombre con conocimientos en el área de 
contabilidad financiera y fiscal. (LP 6) 
 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ SERVIÉN SUPERVISA LAS OBRAS VIALES 
El gobernador Francisco Domínguez Servién supervisó la debida ampliación a un total de 4 carriles de la Carretera 
Estatal número 200 Libramiento a Saldarriaga, en el municipio de El Marqués. Es importante destacar que la 
construcción cuenta con una inversión de 92 millones 945 mil pesos (…) aseveró que la obra reafirmará la 
movilidad social de El Marqués y zona metropolitana en el estado de Querétaro, proporcionando más seguridad, 
menos tiempo de traslado y mejor conducción para los usuarios de dicha vía. (S) 
 
200 MDP PRESTARÁ EJECUTIVO A LOS DIPUTADOS 
Por Irán Hernández 
Viable adelantar el pago de la deuda por la construcción del edificio de la legislatura local, consideró el diputado 
Mauricio Ortiz, luego de que el gobernador Francisco Domínguez Servién, anunció el préstamo para que no se 
triplique el costo de la sede de los diputados. (CQ 3) 
 
UAQ GESTIONA PRESUPUESTO 2017 
El rector Gilberto Herrera informó que se encuentra realizando gestiones a nivel federal y estatal, para lograr una 
asignación presupuestal que le permita a la UAQ continuar realizando sus funciones de formación de bachilleres y 
profesionistas, de desarrollo de investigación y generación del conocimiento. Destacó que el gobernador Francisco 
Domínguez Servién, se ha sumado para trabajar y conseguir que los recursos otorgados por la federación sean 
acordes a la realidad y a las necesidades de la UAQ; de hecho, mañana se reunirán autoridades universitarias, el 
mandatario estatal y diputados federales para abordar este tema. (CQ 4) 
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BUSCAN BLINDAJE DE RECURSOS FEDERALES 
Por Zulema López 
Lo anterior para mejorar la calidad de vida de sus habitantes, declaró Abraham Martínez, director de obra pública, 
quien indicó que ya se acude al Congreso Federal para buscar ayuda de los legisladores y evitar afectaciones por 
los recortes federales. (DQ 7) 
 
REUNIÓN CON EMPRESARIOS 
Querétaro es una entidad con una sólida política pública de atracción de inversión y de respeto al estado de 
derecho, que apoya la llegada de nuevas empresas generadoras de empleo para los queretanos, aseguró Marco del 
Prete, SEDESU, al encabezar una reunión de trabajo entre empresarios locales y japoneses. (EM 2) 
 
QUERÉTARO BAJÓ SU CALIFICACIÓN Y YA NO ESTÁ DENTRO DE LAS PRIMERAS 5 CIUDADES EN CALIDAD DE 
VIDA. 
En 2013 Querétaro ocupó el primer lugar como “la ciudad más habitable de México”. Para 2016 cayó hasta la 
séptima posición, esto de acuerdo a los Indicadores de Calidad de Vida publicados por el Gabinete de 
Comunicación Estratégica. En esta ocasión Querétaro recibe un 75.1 de calificación entre sus habitantes. (EQ, Q) 
 
PRECIO DE SUELO AUMENTA 80% POR DEMANDA INMOBILIARIA 
José Luis Alcántara, Director de Catastro del Estado, informó que el aumento en la demanda inmobiliaria en la zona 
metropolitana ha ocasionado incrementos en los precios del suelo de hasta 80% durante los últimos años. (EUQ 5) 
 
EMPRESARIOS BUSCAN QUE AUTORIDADES PROMUEVAN EN ASIA SECTOR DE TECNOLOGÍAS DE LA 
INFORMACIÓN 
Empresarios ligados al ramo de Tecnologías de la Información pidieron a las autoridades estatales promover el 
sector en su viaje a los países de Corea y Japón, durante la gira por Asia. Jorge Buitrón Arreola, presidente de 
clúster, explicó que detrás de todos los procesos automotrices y aeronáuticos están las tecnologías de la 
información, por lo que se entregó información para promover al sector; lo anterior en el marco de la toma de 
protesta a la mesa directiva del colegio. (ADN) 
 
BAJAN APORTACIONES DE LA FEDERACIÓN 
En el periodo enero-julio de 2016, las aportaciones entregadas por el gobierno federal al estado de Querétaro 
disminuyeron 1.6% anual, en términos reales, con un monto de 5 mil 515.6 mdp, de acuerdo con la información de 
la SHCP. (EFB 2) 
 
ESTA NOCHE HABRÁ CIERRE EN CARRILES CENTRALES BERNARDO QUINTANA 
La SDUOP anunció que debido a los trabajos que se realizan en la obra “Paso Elevado Bernardo Quintana Conexión 
Río” el miércoles 5 de octubre en un horario de 10 de la noche a cinco de la mañana del siguiente día, se cerrará la 
circulación vehicular de los carriles centrales del cuerpo oriente, dirección sur a norte, del Boulevard Bernardo 
Quintana, desde la rampa del distribuidor Bicentenario, hasta la altura de Álamos 1a Sección. (EXM) 
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CREAN NUEVO COLEGIO DE PROFESIONISTAS POR INICIATIVA DE LA UAQ 
Por Hilda Navarro 
Lo anterior, habiendo tomado protesta su primera Mesa Directiva este miércoles en el Centro de Negocios del 
Campus Juriquilla. (…) Germán Borja Garduño, director de desarrollo empresarial de la SEDESU, indicó que el 
clúster Vórtice lleva más de 10 años con más de 100 empresas en Querétaro. (CQ 8) 
 
CONTINUARÁN LLUVIAS HASTA NOVIEMBRE EN QUERÉTARO 
Por Andrea Martínez 
Lo informó Gabriel Bastarrachea, UEPC. (CQ 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
NO AVANZA FINANZAS DE SAN JUAN DEL RÍO POR ALTA CARTERA VENCIDA 
Además, los ingresos propios de los municipios de la Sierra Gorda no pasan del 7%, indicó Rafael Castillo, ESFE. 
Además los ingresos propios de los municipios de la Sierra Gorda no pasan del 7%, indicó. (DQ 1, CQ p18, EM p8, 
AM p6, EUQ p6, CI) 
 
REVISARÁN SUSTENTO EL ESTUDIO DE ‘CIUDADES HABITABLES 2016’ 
Así lo aseguró Manuel Velázquez, Segob Municipio de Querétaro (…) Señaló que en el área de movilidad están 
trabajando en los proyectos de bicicletas compartidas, parquímetros, transporte escolar, así como adecuaciones en 
conjunto con Gobierno del Estado. (AM p4, EUQ p5) 
 
ANTORCHISTA FUERON ‘INVADIDOS’ EN SJR 
Un grupo de 200 personas peleó a golpes por la posesión de predios en la zona oriente de SJR, la trifulca se registró 
entre Antorchistas e integrantes de una asociación que está por conformarse, y que utiliza el nombre de Emiliano 
Zapata. (AM p9, EUQ p2, PA 1) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
AMPLÍAN CAPACITACIÓN DE SERVIDORES PÚBLICOS 
La Comisión de Transparencia y Acceso a la Infoqro capacitó 215 servidores públicos de distintos entes 
gubernamentales, quienes acudieron a diversas sesiones del taller sobre la operación del Sipot, con la intención de 
orientar a los sujetos obligados para que cumplan con la publicación de la información pública de oficio en la 
Plataforma Nacional de Transparencia. (DQ p2, AM p8, EUQ p9) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Va Faustino a la canonización del Niño / Obispo estará en Roma el sábado 16 / Viaja Pancho a Asia, Marcos a 
Austria / Recibe nuevo jefe militar a los Armeros / Hoy la subasta de arte a favor del HITO / A los altares: Sabino. 
Santo! Asistirá el Obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz, a la canonización del beato mexicano José Sánchez 
del Río, El Niño Cristero, el próximo 16 de octubre en Roma, en su calidad de presidente de la Comisión de Laicos 
del Episcopado Mexicano, informaron a este armero fuentes cercanas a la Iglesia. Como es sabido, el Papa 
Francisco decidió proclamar santo al joven de 14 años, sacrificado en 1928 durante la Cristiada. Nacido en Sahuayo 
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(Michoacán) el 28 de marzo de 1913, José Sánchez del Río participó en la Acción Católica de la Juventud Mexicana 
y cuando estalló la Guerra Cristera en 1926, pretendió unirse a las fuerzas de la resistencia, pero su madre no lo 
autorizó. Sin embargo, más tarde ingresó a las fuerzas cristeras guiadas por el general Prudencio Mendoza, 
convenciéndola con la frase: “Nunca ha sido tan fácil ganarse el cielo como ahora”. Fue en la batalla del 6 de 
febrero de 1928 cuando José le dio su caballo al general Mendoza, salvándolo, aunque quedó prisionero de las 
tropas federales. Cuatro días después fue sacado de la parroquia donde estaba preso, los agentes le cortaron las 
plantas de los pies y lo condujeron descalzo por las calles de Sahuayo hasta el Panteón Municipal, para luego 
ahorcarlo, acuchillarlo y darle el tiro de gracia. Por ello, el 20 de noviembre de 2005 fue declarado beato junto 
otros 11 mártires mexicanos durante una ceremonia en el Estadio Jalisco de Guadalajara, presidida por el Cardenal 
José Saraiva Martins, entonces prefecto para las Causas de los Santos de El Vaticano. Y por fin: Altos representantes 
de la jerarquía eclesiástica mexicana, incluido nuestro Obispo, asistirán el domingo 16 de octubre a la ceremonia 
encabezada por el Papa Francisco. Buen viaje. -OÍDO EN EL 1810- Viajeros. Están fuera el gobernador Francisco 
Domínguez y el alcalde capitalino Marcos Aguilar Vega. El primero voló a Asia para promover inversiones en Corea 
del Sur y Japón. El segundo fue a ver bicicletas a Austria. Genial. -¡PREEEPAREN!- Distinción. Grato encuentro 
tuvimos este miércoles con el General de Brigada DEM Carlos César Gómez López, Comandante de la XVII Zona 
Militar, y el General Harold Rabling, presidente de los militares en condición de retiro. Los Armeros, convencidos 
de la lealtad y heroísmo de nuestros militares, acudimos gustosos a la invitación del jefe de la plaza, llegado hace 
apenas un mes a Querétaro. Fue un interesante intercambio en el que pudimos conocer la labor de Gómez López en 
las Fuerzas Especiales, su limpia hoja de servicios por más de 40 años y recientemente como responsable de la 
guarnición en Nuevo Laredo, Tamaulipas. Por su parte, nuestro director general comentó su experiencia como 
reportero de la fuente militar desde 1973 y como asesor para el diálogo en Chiapas hace 20 años, compartiendo 
tareas con el hoy General de División Pedro Felipe Gurrola Ramírez, Comandante de la Región XII con sede en 
Irapuato. Fue el General Gurrola Ramírez quien le dio posesión al General Carlos César Gómez López al frente de la 
XVII Zona Militar. Quedó en buenas manos. -¡AAAPUNTEN!- Degustando el arte. Esta noche se efectuará la gran 
subasta a beneficio del Hospital Infantil de Teletón de Oncología (HITO) en el Club Campestre de Querétaro. Se 
venderán, a golpe de martillo, obras de Santiago Carbonell, Ramsés de la Cruz, Águila Herrera, Fernando Garrido, 
Esmeralda Torres, Juan Muñoz, Víctor Cauduro, Jordi Boldó y otros destacados pintores queretanos. Además, 
estarán presentes con sus chefs los principales restaurantes de la ciudad, como La Bocha, Don Vito, Ikebana, Rattle 
y más. Será una gran velada. -¡FUEGO!- Confundido. Gran arranque del conductor Ciro Gómez Leyva el lunes 
pasado en la renovada Integra 92.7, hoy Kiss FM, saludando con gran aprecio y entusiasmo al auditorio de 
¡Guerrero! Somos nada. (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
MUJERES, MUJERES, MUJERES. Con el tema de género se lo verán los partidos políticos, oootra vez, en los 
comicios del 2018. Por el PRI acaban de subir al cartel a la exsenadora SILVIA HERNÁNDEZ y por el PAN a la 
diputada federal LUPITA MURGUÍA, más las que ya estaban y las que se acumulen en los próximos meses, sin 
olvidar a las exprimeras damas SANDRA ALBARRÁN y MARCELA TORRES. AGUA QUERETANA, LA MÁS SANA. 
(PA 1) 
 
BAJO RESERVA 
AGENDA CARGADA. Alfredo Botello, SEDEQ, nos comentan, tiene una agenda cargada todos los lunes, pues a pesar 
de que no coincida en actos con el gobernador Francisco Domínguez Servién, recorre todo el estado para participar 
en los tradicionales honores a la bandera. Este inicio de semana le correspondió visitar el jardín de niños Catalina 

http://www.plazadearmas.com.mx/tags/columnistas/juan_antonio_del_agua.html
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García, en la comunidad de San Pablo, en Tolimán, en donde además de entregar la rehabilitación total del plantel 
también se le vio jugando y bromeando con los alumnos. (EUQ 2) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
PROBLEMA. La administración municipal de Querétaro tomó la decisión de cerrar el Centro de Atención Infantil 
Comunitario (CAIC) ubicado a un lado del mercado Escobedo; ahí se atienden a niños entre 3 y 6 años, 
principalmente hijos de locatarias del mercado Escobedo. Dicen las autoridades que la fundación Michou y Mau les 
informó que las instalaciones se encuentran en condiciones de riesgo, por lo que se solicitó la participación de los 
Bomberos, quienes también emitieron un dictamen al igual que Protección Civil. Las dos instancias emitieron 
recomendaciones para el lugar; se trata de cuidar la integridad de los menores, ya que existen riesgos por posibles 
contingencias que sería difícil de brindar seguridad a los infantes. La Coordinación Municipal de Protección Civil da 
a conocer que el lugar por estar cerca del mercado y no contar con salidas de emergencia no puede operar 
garantizando la seguridad de los menores, pero también con esto nos ponemos a pensar que las inmediaciones del 
mercado no ofrecen garantías de seguridad y es que el propio dictamen de Protección Civil, asegura que la salida a 
la calle de Allende hay mucho tránsito vehicular y dentro del mercado hay alimentos, hay fauna y también hay 
material inflamable; esto hace que el propio mercado no sea un lugar apto para que lo visiten menores de edad. 
Por su parte, los padres de familia ya acudieron a buscar el apoyo de legisladores para que la estancia no sea 
cerrada, una determinación que la autoridad ya tomó porque no quieren correr riesgos. Los padres de familia 
aseguran que las opciones que les están dando las autoridades no son convenientes para ellos y es que dicen que 
llevan muchos años operando y no han existido riesgos ¿Están conscientes? DE REBOTE. Asegura el secretario de 
Seguridad del Municipio de Querétaro que en Santa Rosa Jáuregui hay más problemas de orden que de 
inseguridad; así es que los habitantes deberán estar más apurados en educarse que otra cosa.  (DQ 8) 
 
TRANSPORTE PÚBLICO, LA PRIORIDAD 
Por José Báez 
El primer año se cumplió. Han transcurrido los primeros 12 meses del gobierno estatal encabezado por Francisco 
Domínguez Servién. En el contexto de este momento, se anunció un cambio estratégico en la integración del equipo 
cercano al gobernador: el relevo en la titularidad del IQT. ¿Casualidad? ¿Es coincidencia que se efectúe este cambio 
en la conmemoración del primer año de gobierno? El raciocinio apunta al no. El gobernador supo aprovechar la 
parafernalia y los reflectores, en el marco de su primer año de gestión, para proyectar la dirección del trabajo del 
siguiente tiempo (…) Preciso es señalar que el trabajo realizado por Alejandro Delgado, al frente del IQT, fue 
persistente para diagnosticar el problema y planificar la solución (…) Ante este giro del gobierno, llega la 
oportunidad de relanzar la agenda de los gobiernos del PAN para centrarla en las tres prioridades de la gente: 
transporte, seguridad y empleo. (…) La tarea del nuevo titular del IQT, Alejandro López conjuntamente con Luis 
Bernardo Nava, Jefe de la Oficina de la Gubernatura, será la de ejecutar lo planeado, evaluando cada posibilidad, 
pero avanzando con determinación. El reto que asume el gobierno es el de hacer que las cosas sucedan para que el 
transporte público se transforme, se modernice y mejore, esencialmente, la calidad de vida de sus usuarios. Se 
tiene un diagnóstico riguroso, están las bases, se cuenta con un plan y se mantiene el compromiso. A un año, se 
reafirmó el reto. La apuesta política está hecha. (EUQ 11) 
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CUARTO DE GUERRA 
Por  Julio de la Cruz 
ESTRENO. Cosa de horas para que se abra a la circulación el nuevo puente en el Bulevar Bernardo Quintana. Se 
proyecta que los beneficios de esta obra resulten mucho más generalizados que las molestias que generó su 
construcción. AGENDA. Una vez más el edil capitalino Marcos Aguilar Vega escogió para su gir de trabajo al 
extranjero los mismos días en que también se ausentará el gobernador Francisco Domínguez Servién. Para 
coincidencia ya fueron muchas veces. ¿No será más bien control de daños? INVITADO. El que también se va los 
mismos días es el alcalde de Corregidora, el dizque “ciudadano” Mauricio Kuri; pero él en la comitiva del 
mandatario estatal que visitará Corea del Norte y Japón. ¿Y los baches? (DQ 1) 
 
EL TEATRO DE LA REPÚBLICA 
Por Fernando Ortiz Proal 
Primer acto. Rock “n” Roll Marathon Querétaro. (…) Segundo acto. Entrega de paquetes. ¿Por qué en el Gómez 
Morín? Ubicado en una zona muy complicada desde el punto de vista de la ahora tan de moda “movilidad”, sin 
suficientes lugares de estacionamiento y, perdón pero la concepción del arte es subjetiva, más feo que un tractor 
por debajo – de hecho era más “estético” cuando funcionó como central camionera-. Las justificaciones oficiales 
van desde la mentirilla piadosa de que en el QCC, lugar acreditadamente idóneo para la entrega de los paquetes, 
iba a haber un evento del Presidente de la República que canceló – ternuritas -, hasta que como había partido en el 
Corregidora no se podía utilizar parte del estacionamiento del estadio. Y ahí se agotaban las opciones. (…)Tercer 
acto. La carrera. La ruta espantosa, salvo por el brevísimo paso por el mirador frente al panteón de los queretanos 
ilustres y el afamado acueducto. ¿De verdad alguien cree que Constituyentes, la arteria que sube al estadio 
Corregidora, el edificio de la CTM y la “Mega” le llenan el ojo al corredor? Evidentemente, la ruta fue diseñada por 
una persona que no corre. Además dejaron una “isla” incomunicada en Jardines de Querétaro, Pathé y Bosques del 
Acueducto. Las calles con más hoyos que un queso gruyere. (…)Tras bambalinas. Curva de aprendizaje. 
Entendemos que cada 6 años reinventemos los gobiernos y se pierda la curva de aprendizaje. Seguramente, en un 
par de años este será un súper evento. Ojalá, así lo deseamos, máxime cuando el costo fue de $45.00 dólares para 
maratón y medio maratón y de $30.0 dolarucos para los 10 K. Simple y sencillamente: carísimo para lo que se dio. 
Por ello, preguntando a múltiples participantes la calificación promedio que le pusieron es un mediocre 6. (DQ 10) 
 
LA FUNDA DEL PODER: EL PRIMER AÑO DE PANCHO (IV Y ÚLTIMA) 
Por Andrés González  
Hay quienes aseguran que el “efecto dominó” en los cambios que ha realizado hasta ahora – falta uno – el 
gobernador Francisco Domínguez Servién, comenzó con la salida del Dr. Luis Videgaray de la SHCP y que vino a 
romper la relación que mantenía Manuel Alcocer, SPF, con el equipo de Videgaray. (…) Ahora, la relación más 
cercana con el titular de los dineros federales, es del mismo gobernador por su cercanía y conocimiento personal 
con José Antonio Meade. Y el cambio que faltaba y que lo esboza el gobernador – ahora mismo de viaje por varios 
países asiáticos – es la colocación de Alejandro Delgado, que irá a la Procuraduría del Medio Ambiente. En tanto, 
Felipe Urbiola será removido a otro cargo dentro del gobierno estatal. Y ahí – se presume por lo dicho por el 
propio Pancho – para el temblor. Pero en el equipo de Pancho sigue faltando quién le realice el trabajo político, 
aquel que le dé lectura a las jugadas políticas de ahora, de mañana pero particularmente, las que se van a tomar en 
el segundo tercio de su gobierno, a propósito del proceso electoral del 2018. Ya se ve – a leguas – que el encargado 
de la función de gobernabilidad, no entiende de esa lectura, que desde luego no es fácil. Pero si no atiende ni 
siquiera lo pertinente de su cargo, cómo va a cubrir lo otro. Por eso se ha dicho que a Pancho le hace falta quién le 
mueva la “conciencia política”, tan necesaria en el segundo trecho de gobierno, que deberá reflejarse con un 
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alcalde del municipio de Querétaro de los suyos – y que ahora mismo no lo es – pero también alguien de mayor 
oficio en lo que será la ILX legislatura. (…) Con Pancho su “conciencia política” se podría dividir en pareceres de 
cuatro personas: Luis Bernardo Nava, Alfredo Botello, Marco del Prete y en alguna medida con la participación de 
Pepe de la Garza. Manuel Alcocer ya no, por lo arriba comentado. De esa escucha dependerán mucho los 
movimientos políticos que vienen. Las decisiones sí serán en estricto de Pancho. En tanto, el gobernador ni cede a 
chantajes políticos ni mucho menos a extorsiones de la misma especie. Y a quién le compete hacerlo – el trato con 
las agrupaciones políticas – simple y sencillamente no lo hace. (…) Comienza ahora mismo, el segundo año de 
gobierno de Pancho. Y no se antoja que sea fácil, ni en los dineros – y por lo tanto en la obra pública – ni en la 
gobernabilidad. (CI) 
 
ASTERISCOS 
LA REUNIÓN. Será este viernes cuando autoridades del gobierno del estado de Querétaro y de la capital se reúnan 
con Ferromex para abordar el tema de la seguridad en las vías del ferrocarril. Este encuentro, según Juan Marcos 
Granados, SSC, es para frenar una problemática que no solo afecta a las empresas, sino a comunidades de SJR, TX y 
Pedro Escobedo, principalmente. Solo hay que recordar que, en ciertos casos, cuando se registra un robo, se 
presentan balaceras que ponen en peligro a la ciudadanía que ni la debe. BERNAL. El lunes pasado, le presentamos 
una nota que da cuenta sobre el estado en que se encuentra el acceso al Pueblo Mágico de Bernal, pues, a pesar de 
que tiene unos meses de haber sido inaugurado, ya cuenta con varios baches de grandes dimensiones. Nos cuentan 
que durante el Festival Cultural de la Luna, realizado en el auditorio de la delegación, el propio gobernador 
Francisco Domínguez Servién se comprometió a arreglarla antes de que se celebre la Feria Nacional de Pueblos 
Mágicos, que arranca el 14 de octubre próximo. BECAS. Entre las buenas noticias de este martes destacamos que 
siete alumnos de la UTSJR se hicieron acreedores a la beca del Programa de Capacitación de Estudiantes SEP-SRQ 
Proyecta 100,000 para realizar estancias académicas durante un mes en el Golden West College en el estado de 
California, EU. Una vez más, jóvenes queretanos demuestran que el talento los puede llevar a crecer tanto como 
ellos quieran. (AM 1 y 3) 
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